



Affiche du "Festival Queer"

Repenser le genre

Queer: mouvement et théorie

Les origines du mouvement Queer sont multiples. Il s'agit de la rencontre des mouvements gay et lesbien, et des théories féministes, qui se traduit par un engagement politique envers les minorités exclues.

Le mouvement Queer

Queer est, à la base, un mot anglais signifiant "étrange", "peu commun", souvent utilisé comme insulte envers des individus gays, lesbiennes, transsexuels...

Par ironie et provocation, il est récupéré et revendiqué par des militants et intellectuels gays, transsexuels, bisexuels, travestis et transgenres... à partir des années 1980, selon le même phénomène d'appropriation du stigmate que lors de la création du mot négritude.

Même si les queers sont en général plus proches des gays et lesbiennes que des féministes, les racines idéologiques de la théorie queer se trouvent bien dans le féminisme américain des années 1980. Avant cette date, le féminisme, comme d'autres mouvements semblables, espérait que le progrès social viendrait par un changement de législation.

La théorie Queer

La théorie Queer est une théorie sociologique et philosophique. Elle critique principalement la notion de genre, le féminisme essentialiste ou différentialiste, et l'idée préconçue d'un déterminisme génétique de la préférence sexuelle.

Ce courant des **gender studies** apparaît au début des années 1990 aux États-Unis, au travers de relectures déconstructivistes, dans le prolongement des idées de Foucault et Derrida.

Considérant le genre comme un construit et non comme un fait naturel, la théorie queer est avant tout une possibilité de **repenser les identités** en dehors des cadres normatifs d'une société envisageant la sexualité comme constitutive d'un clivage binaire entre les humains.

Source : http://www.lepeuplequimanque.org/feminisme_materialiste_et_queer.html